

## VIII Congress of the Latin American Population Association / Plenary session

### **La transición de la nupcialidad y los hogares a través del mundo: América Latina en perspectiva comparada**

Albert Esteve

Centre d'Estudis Demogràfics, Barcelona

La familia es una institución diversa y compleja en permanente transformación. Esta diversidad surge de la interacción entre las normas sociales y el comportamiento de los individuos en aspectos como la formación y la disolución de uniones, la reproducción y la coresidencia intergeneracional. Gracias a la reciente disponibilidad de microdatos de encuestas y censos para un amplio número de países es posible, por primera vez en la historia, sistematizar y examinarla diversidad y complejidad familiar sobre la base de indicadores simples y comparables en el tiempo y el espacio.

En esta ponencia se presentarán los niveles y la evolución de 12 indicadores relativos a la formación, diversidad, complejidad y estabilidad de las familias y las parejas, calculados para 120 países del mundo en las últimas cuatro décadas. Estos indicadores proporcionan información sobre la formación y la disolución de uniones, el tamaño y la complejidad de los hogares, el contexto de crianza de los hijos y la posición de la mujer en el hogar. Los datos proceden de todas las muestras de microdatos censales del proyecto *IPUMS international*, de las encuestas de Demografía y Salud (DHS) y de las encuestas de población activa europeas (EU-LFS).

El análisis se centrará especialmente en comparar la situación de América Latina con las otras regiones del mundo. América Latina es una región relativamente homogénea en comparación con la heterogeneidad que existe entre países asiáticos, africanos y europeos. A escala global, América Latina destaca por la estabilidad de los calendarios a la primera unión, la fuerte caída de la fecundidad y, por ende, la reducción del tamaño medio de los hogares y la presencia de niños en los mismos. A pesar de la caída de la fecundidad, cada vez hay menos niños en América Latina que coresidan con ambos progenitores. En relación con las mujeres y su situación familiar, América Latina presenta los niveles más elevados del mundo de mujeres separadas, de mujeres no unidas con hijos a cargo, y de mujeres jefas del hogar.